

漢方外来概要

再評価されている漢方薬医療

漢方薬治療は一人ひとりの体質や特徴を重視し、心と体は一体であることを前提とした全人的医療です。

病気を一つの器官や部分の異常として捉え、それを取り除く西洋医療とは違うアプローチを持つものです。

日本では早くから健康保険の適用となっていますが、20世紀後半から漢方薬のすばしさは改めて再評価され、今日ではすべての大学医学部において漢方医学教育が実施され、全大学病院で漢方薬が処方されています。

漢方薬医療の特徴

《漢方薬には得意分野・不得意分野があります》

西洋薬(新薬)と漢方薬には、それぞれ得意とする症状や病気があります。

西洋薬(新薬)の多くは有効成分が単一で、切れ味鋭く即効性があるため、細菌を殺す熱や痛みを取る、血圧を下げるといった一つの症状や病気に対する直接的な治療に適しています。一方漢方薬は、いくつもの生薬を組み合わせて作られた薬なので、慢性的な病気や全身的な病気の治療など、複雑多彩な病状に効果を發揮します。

《西洋薬(新薬)と漢方薬のそれぞれの長所を生かした治療法が理想的です》

当院では、全ての病態に対して全て漢方薬で治療をしていくわけではありません。

前述のように、漢方薬には得意・不得意がありますし、西洋薬(新薬)も長所・短所がある為、それらをうまく組み合わせて個々の人にとって最も適した治療を見つけていくのが理想的な医療です。

西洋薬(新薬)による治療の補助として漢方薬を併用することによって、より効果がみられる場合や、長年の西洋薬治療でも良くならなかった症状に対して、角度を変えて漢方薬治療を試すことにより著しい改善を得る場合もあります。

また、いくつかの症状が同時に起こっている場合に、年々どんどん薬が増えてしまっていくことがあります。このような場合、漢方薬を組み合わせることにより、薬の数を減らすことができます。

このように臨機応変に漢方薬と西洋薬(新薬)を使い分けることにより治療方法の幅が広がり、それぞれの患者さんに合った究極の治療法が見出せることとなります。

《漢方の「証」とは》

漢方薬は一人ひとりの個人差を重視して使い分けています。そのため漢方薬は病名で診断することだけでなく、患者さん一人ひとりの体質や病気の状態を見極めながら、最適な漢方薬を使い分ける、いわゆる「オーダーメイド」な治療薬といえます。

そのため、同じ病気でも患者さんの状態によって薬が違ったり、ひとつの漢方薬が色々な病気に使われたりします。

「一人ひとりの体質に合わせて」というのを、漢方の世界では「証」と言います。「証」とは患者さんの現わしている病状や所見を和漢診療学的なものさし(气血水・五臟・六病位などで評価し、統合して得られた診断名のことです。「証」に合わせて漢方薬を選ぶのでこの「証」を正しく見極めることが重要ポイントです。人によって漢方薬が「合う」「合わない」があるのは、この「証」が合っているか否かによります。したがって、同じ病気でも「証」によって薬が変わることもあります。

《漢方薬の特徴は》

漢方薬の基本的な考え方は、「人が持っている病気を治す力(自然治癒力)・免疫力を高めることです。また、漢方薬には体質改善効果も期待できます。

この自然治癒力・免疫力を高め、体質改善効果もあることが漢方薬の特徴と言えます。例えば、長期に患っている慢性疾患に対して【表治】として病状を抑える薬を処方するだけでなく、長く服用し続けることにより【根治】として体質改善がおこり、根本的に病気が治ってしまうこともあります。

——例として、アトピー性皮膚炎を長く患っている方に【表治】の漢方薬で湿疹とかゆみを軽減し、且つ【根治】の漢方薬として【補剤】を組み合わせることにより、後に体質改善効果が現れ、アトピー体質が治ってしまう——

ということをよく体験します。

《漢方薬の副作用》

漢方薬の副作用は全くないとは言えませんが、もともと自然の植物等から作られている生薬なので、西洋薬(新薬)と比べれば格段に副作用は少ないといえます。

つまり適正な使い方をすれば、安全性の高い薬といえます。したがって、長期に薬を飲まなければいけない慢性疾患の方が、より副作用の少ない漢方薬に切り替えることが出来れば、それは最善の治療となります。

まとめ

*以上の【まとめ】として、漢方薬の上手な使い方について総括します。

☆慢性疾患で長期にわたり内服治療を要する場合に、より副作用が少なく、かつ体質改善効果もある漢方薬を希望される方々が遠方からも来院されています。

☆漢方薬は、いくつかの成分(生薬)が助け合って働くことで、多彩な症状にマイルドに作用します。よって、たくさんある症状に対して多くの薬を飲んでいる方の場合、1つの漢方薬でいくつかの症状が改善され、結果的に薬を減らすことが出来ます。

☆長年苦しめられてきた症状が、角度を変え漢方薬のアプローチにより、改善することも良く経験します。

☆漢方薬を上手に取り入れることにより、何よりも治療の幅が広がります。選択肢が多くなるので「困った時」に助けられることが多いです。

実際に「他の医療機関で改善せず困っている」という相談を受けた時に、漢方薬を試みるとよく効くことがあります。

当院では、長年にわたり漢方薬を取り入れていますが、「困った時」に漢方薬を処方した時に、患者さんも私自身も驚くほど症状が良くなってしまふことを、たびたび経験しています。